

CRONOLOGÍA

1969-1976: REVOLUCIÓN Y CONTRARREVOLUCIÓN EN ARGENTINA

1969: Gobierno del General Onganía.

Crece la oposición al gobierno frente al ataque contra los trabajadores y los sectores populares.

Los trabajadores de YPF, los obreros gráficos y los mecánicos de Citroën protagonizan duras huelgas con piquetes en el Gran Buenos Aires.

En Corrientes se movilizan los estudiantes contra el aumento de la tarifa del comedor estudiantil y enfrentan la represión policial que asesina al estudiante Cabral.

Desde el 16 de mayo en Rosario, los estudiantes continúan la lucha con movilizaciones y duros enfrentamientos con la policía. Es asesinado el estudiante Bello y más tarde, en las movilizaciones del 21, el estudiante y obrero metalúrgico Luis Blanco. Se llama a un paro general de repudio para el 23.

Es el **Rosariazo**, que abre el camino del Cordobazo.

Las dos CGT (La CGT de los Argentinos dirigida por Ongaro y la CGT Azopardo, vandorista) declaran un paro general de 24 horas para el 30 de mayo contra la represión policial y la política económica.

En Córdoba, a la movilización estudiantil se suman los reclamos de los trabajadores. El paro general se adelanta para el 29 y se extiende a 48 horas. Se producen choques entre la policía y los estudiantes y trabajadores que se propagan por toda la ciudad. Con la llegada de una columna de más de 4.000 obreros de la Renault, las fuerzas policiales fueron aisladas y obligadas a retirarse.

Con la semi-insurrección, la ciudad queda virtualmente en manos de los obreros y estudiantes. Recién el sábado 31 el ejército pudo controlar la situación.

El **Cordobazo** marca el comienzo del fin del gobierno de Onganía.

En septiembre, una nueva huelga general en Rosario da paso a varios días de enfrentamientos en las calles entre los trabajadores y las fuerzas militares. Es el Segundo Rosariazo.

1970: Asume el general Levingston.

Tras el Cordobazo surgen nuevas organizaciones de la clase obrera, dando origen a un fenómeno de corrientes sindicales antiburocráticas combativas independientes de la patronal y el estado: el clasismo, cuyos más importantes referentes fueron los sindicatos cordobeses de SITRAC-SITRAM.

Estos procesos antiburocráticos se dan también en otras organizaciones como en Petroquímica Argentina donde los obreros de PASA-San Lorenzo, en Rosario, tiran a la burocracia. Huelgas, tomas de fábricas con rehenes y combativos métodos de lucha se extienden en especial en Córdoba.

En mayo, Montoneros secuestra y ajusticia al Gral. Aramburu.

1971: A lo largo de este año en Córdoba se realizan alre-

54° ANIVERSARIO DEL CORDOBAZO



UNA GESTA HISTÓRICA DE LA CLASE OBRERA ARGENTINA

JORNADA
INTERNACIONALISTA
3 DE JUNIO 15 HS. ARG.
Vía Zoom

NUEVA ÉPOCA
Democracia OBRERA
EN LUCHA POR REFUNDIR LA
CUARTA INTERNACIONAL

www.democraciaobrero.org

Juventud Democracia Obrera

dedor de 12 paros activos con manifestaciones callejeras que culminan en un nuevo levantamiento, el “Viborazo”, al frente del cual están los sindicatos clasistas cordobeses y provoca la caída del gobernador.

Así como el Cordobazo hizo caer a Onganía, el Viborazo termina con el gobierno de Levingston. Asume Lanusse.

Frente a la creciente oleada de movilizaciones desatada, la burguesía recurre al Gran Acuerdo Nacional con el objetivo de frenar el ascenso de las masas canalizándolo a través del peronismo.

1972: En el interior se dan manifestaciones de miles de trabajadores, toma de municipios, enfrentamientos con la policía y las fuerzas militares.

En febrero se produce el **Mendozazo**: movilizaciones en las calles, ataques a la casa de gobierno, enfrentamientos con la policía. En Córdoba es tomado el Barrio Clínicas en apoyo a estas luchas. Estas movilizaciones se trasladan a San Juan, donde también enfrentan la represión. En Córdoba se decreta un paro activo en solidaridad.

En junio, obreros y estudiantes protagonizan una semana de lucha y de enfrentamientos con la represión: el **Tucumanazo**.

Los conflictos y las movilizaciones se suceden por todo el país: Rosario, La Plata, Corrientes, Mar del Plata.

La agitación política se expresa abiertamente en las universidades con toma de facultades.

Como parte de los procesos antiburocráticos, cae la burocracia sindical del SMATA.

Perón vuelve temporalmente al país y organiza el Frente Justicialista de Liberación Nacional (FREJULI), que postula a Cámpora y Solano Lima para las elecciones.

1973: Triunfo electoral del FREJULI. El triunfo del peronismo y las expectativas que despierta desatan una nueva oleada de movilizaciones, en especial en el cinturón industrial del Gran Buenos Aires, con huelgas y ocupaciones de fábricas.

El día de la asunción de Cámpora, una masiva movilización libera a los presos políticos encarcelados en Devoto. Es el **Devotazo**.

Perón vuelve al país en junio. El día de su regreso se produce "La Masacre de Ezeiza".

Cámpora renuncia en julio y se llama a nuevas elecciones.

En octubre triunfa la fórmula Perón-Perón, que viene a derrotar el ascenso revolucionario de la clase obrera argentina.

Comienza a actuar públicamente la Triple A, organización fascista organizada por Perón, López Rega y Lorenzo Miguel.

1974: El gobierno peronista firma el Pacto Social con los partidos políticos y la burocracia sindical, que anula la discusión de los convenios y congela los salarios.

En febrero se produce el Navarrazo en Córdoba, *putsch* fascista impulsado por Perón para aplastar a la vanguardia obrera del clasismo. Atilio López, vicegobernador y dirigente de la UTA-Córdoba es encarcelado junto al gobernador. El interventor federal Lacabanne organiza las bandas fascistas del "Comando Libertadores de América" para asesinar dirigentes y activistas obreros y estudiantiles. Agustín Tosco y otros dirigentes clasistas pasan a la clandestinidad.

Los conflictos y las movilizaciones se reanudan. Toma de fábricas, huelgas largas con rehenes, demandas de elecciones libres en los sindicatos y de reconocimiento de cuerpos de delegados y comisiones internas surgidos en la lucha de las bases contra las conducciones sindicales.

En marzo, en Acindar, Villa Constitución, los trabajadores toman la fábrica contra la intervención de la UOM nacional a la seccional Villa Constitución donde ganaba peso la corriente antiburocrática, la Lista Marrón, dirigida por Piccinini. Este proceso se conoce como el **Villazo**.

Ante estos fuertes enfrentamientos de la clase obrera contra el gobierno y la patronal en todo el país, se profundiza la represión. El 1 de mayo, Perón critica a los Montoneros en Plaza de Mayo y estos se retiran de la Plaza.

Perón muere en julio y asume Isabel Perón.

Los obreros petroquímicos de PASA-San Lorenzo toman la fábrica en agosto y realizan una importante experiencia de control obrero de la producción.

En setiembre, Montoneros secuestra a los hnos. Born.

1975: Se intensifica la represión y la actuación de la Triple A. El gobierno anuncia la existencia de un complot con epicentro en Villa Constitución y aledaños. Lo llamó "la Serpiente Roja del Paraná" y organiza un impresionante operativo represivo.

En respuesta a la represión y la detención de dirigentes sindicales, los trabajadores de Villa Constitución inician en abril una huelga de casi dos meses con ocupación de fábricas, comités de lucha y de autodefensa.

Fracasa el intento del PRT-ERP de copar el cuartel de Monte Chingolo y el ERP es prácticamente desarticulado.

En junio, el Ministro de Economía Rodrigo anuncia un plan económico con enormes aumentos de precios y se niega a homologar las paritarias. Esto desata una ola huelgas con ocupaciones de fábricas y movilizaciones, que crecen a lo largo del año.

Se forman las **Coordinadoras**, organismos que nuclean comisiones internas, delegados y activistas en distintas zonas y motorizan la movilización.

El 27 de junio, después de abandonar las fábricas, decenas de miles de trabajadores se manifiestan contra el gobierno en Plaza de Mayo.

En julio, nuevas huelgas de metalúrgicos, empleados administrativos nacionales y provinciales, ferroviarios, docentes, textiles obligan a la CGT a llamar a una huelga general de 48 horas, la primera bajo un gobierno peronista. Este proceso de luchas y movilizaciones se conoce como el **Rodrigazo**.

Renuncian Rodrigo y López Rega. Crece la crisis del gobierno. Se intensifica la represión contra los trabajadores.

1976: El año comienza con una nueva serie de luchas contra el llamado "Plan Mondelli", nuevo Ministro de Economía de Isabel.

Para frenar el ascenso revolucionario abierto con el Cordobazo, la burguesía recurre a sus Fuerzas Armadas que dan el golpe militar el 24 de marzo. La dictadura liquidará a lo mejor de la vanguardia obrera y popular que había dado la etapa iniciada en 1969.

29 de mayo de 1969
54° ANIVERSARIO DEL CORDOBAZO



**LA ARGENTINA REVOLUCIONARIA
DE LOS '70**

*Un eslabón de la cadena de revoluciones que
conmovieron al mundo en el siglo XXI*

**JORNADA
INTERNACIONALISTA
SABADO 3 de Junio
15 hs. Arg. - Vía Zoom**

